
HOSPITAL VALDECILLA
“un viaje de ida y vuelta”

1929 - 2023



HOSPITAL VALDECILLA
“un viaje de ida y vuelta”

1929 - 2023

1

Hospital desde el antiguo Colegio Cántabro que estaba en Cazoña.1929

El origen

Hospital de San Rafael, actual sede del Parlamento de Cantabria

“El acceso principal al Hospital Valdecilla está 
presidido por un retrato del Marqués de Valdecilla 
posando con la mies de su pueblo natal al fondo. Su 
autor es el pintor cántabro Gerardo de Alvear. La 
mies simboliza la prosperidad. La Casa de Salud 
Valdecilla era para el Marqués su principal 
realización”.

+info.

El Hospital de San Rafael se inaugura el año 1791. Es un magnífico edificio 
de inspiración ilustrada, igual que el Ensanche santanderino. Pero 
transcurrido un siglo empieza a dar muestras de agotamiento. Debe superar 
duras pruebas, sobre todo la crisis provocada por la explosión del barco 
vapor Cabo Machichaco el año 1893. El año 1918, coincidiendo con la mal 
llamada gripe española, y gracias a la presión ejercida por el naciente 
movimiento obrero, el Ayuntamiento decide sustituir el Hospital de San 
Rafael por un nuevo hospital: el futuro Hospital Valdecilla. Las obras 
arrancan el año 1918 pero sus fondos se agotan pronto. Se retoman a 
mediados de la década de los veinte bajo el auspicio de Ramón Pelayo de la 
Torriente, Marqués de Valdecilla, indiano enriquecido en Cuba. La 
inauguración oficial se celebra el 24 de octubre de 1929, coincidiendo con su 
cumpleaños.
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+info.

https://losdominiosdelcorazonhumv.blogspot.com/2023/06/el-hospital-valdecilla-y-los-dominios.html
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Pabellón 21 desde la antigua residencia de enfermeras. 2023

Los tres pilares

Pabellón 21 desde la antigua residencia de enfermeras, años 30

“Quienes piensen que este hospital es una 
institución más de beneficencia al estilo vulgar, no 
comprenden la obra de don Ramón Pelayo. Tanto 
el Marqués como la Marquesa (de Pelayo, su 
sobrina) tienen temple de fundadores. Son, sin 
duda, precursores de nuestro país en dar contenido 
universal, cultural, a una obra hospitalaria.”

Wenceslao López Albo

Gerente Casa de Salud Valdecilla (1929-30, 1936-37)

+ info.

El Hospital Valdecilla es nuevo en relación con el antiguo Hospital de San 
Rafael, al que sustituye el año 1929. Pero también es un hospital moderno. 
Su modernidad se asienta en tres pilares: el Instituto Médico de 
Postgraduados, precedente del actual IDIVAL, la Biblioteca Marquesa de 
Pelayo, que nace como Biblioteca Nacional de Medicina, y la Escuela de 
Enfermería, precedente de la actual Facultad de Enfermería de la 
Universidad de Cantabria. Los pilares del Hospital Valdecilla coinciden en 
número con los pies de un árbol emblemático de los jardines del hospital, 
una secuoya centenaria, la más antigua de Cantabria, que crece al lado del 
Pabellón 21 o de Dirección. En 1929 una enfermera anónima hizo una foto 
desde la ventana de su cuarto en la residencia donde estaba interna y la 
secuoya no se ve. Se ha reproducido esa misma foto en la actualidad y la 
copa de la secuoya asoma por encima de los tejados. Si la secuoya no se veía 
en la primera foto es porque estaba creciendo.
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+info.

https://repositorio.unican.es/xmlui/bitstream/handle/10902/13804/Textos_Fundacionales_HUMV.pdf


Los casi cien años de vida del Hospital Valdecilla han sido complejos. No en 
vano se han tenido que superar dos dictaduras, la de Primo de Rivera y la de 
Franco, una guerra civil, otra mundial, la Transición, etc. Los problemas 
han sido muchos. No menos, por fortuna, los éxitos, aunque estos nunca 
parezcan suficientes. Sea en un caso o en otro, ha prevalecido siempre el 
conocido como "Espíritu Valdecilla". En los buenos momentos, para 
celebrarlos, y en los malos, para superarlos. La capacidad de regeneración 
que representa el “Espíritu Valdecilla” es la misma que rige la naturaleza. 
Donde mejor se refleja es en lo jardines, que han acompañado al hospital 
desde sus orígenes precisamente porque sin dejar de ser siempre los mismos 
nunca han dejado de cambiar, de adaptarse, de mejorar.

El espíritu Valdecilla
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Enfermeras rodeadas de flores en la terraza del antiguo pabellón

El espíritu Valdecilla

Pabellón de la Casa de Salud Valdecilla desde los antiguos jardines

“Desde sus inicios, el Hospital Universitario 
Marqués de Valdecilla se diseñó para cumplir una 
función tanto asistencial, como docente, 
investigadora y preventiva; diferenciándose del 
resto de centros médicos de su época. Gracias a él, 
1929 fue un año de inflexión para la Sanidad en 
España, el punto de partida de la medicina moderna 
en nuestro país y el comienzo de la investigación de 
calidad.”

Jose Luis Bilbao 

Gerente HUMV (2007-2011)

+info.

+info.

https://viriditashumv.blogspot.com/
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La Escuela de Enfermería

Retrato de la primera promoción de enfermeras de la Casa de Salud Valdecilla, años 30.

“La organización de la Escuela de acuerdo al 
modelo Nightingale implicaba la concurrencia de 
tres rasgos (que son) formar parte de un hospital, 
para que las enfermeras pudieran adquirir 
experiencia profesional; ser un internado; (…) y 
por último la estancia prolongada para que la 
formación de la enfermera sea perfecta”.

Teresa Junquera

Subdirectora de Enfermería Casa Salud Valdecilla 

y primera directiva de la institución, (1929-1930)

+ info.

La Escuela de Enfermería fue una de las primeras en España en la 
aplicación del modelo británico acuñado por Florence Nightingale, cuyo 
principio rector era el profesionalismo. Nació laica por expreso deseo del 
Marqués, pero en fecha tan temprana como 1930 la Marquesa, cuyo papel 
fue ganando peso a medida que la figura de su tío se iba desvaneciendo, 
cedió la gestión de la Escuela a Sor Bastos. De resultas, dimite su primera 
Subdirectora, la enfermera Teresa Junquera, y con ella prácticamente todo 
el equipo directivo del hospital, incluido su primer Director Gerente, el 
doctor cántabro Wenceslao López Albo. No así el primer Director de la 
Escuela, el doctor Manuel Usandizaga, que, fuertemente vinculado a la 
Marquesa, conserva el cargo.

La Escuela de Enfermería
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+info. +info.

https://web.unican.es/centros/enfermeria/SiteAssets/informacion-general/historia/Historia-EUE-Web.pdf
https://concienciademujerhumv.blogspot.com/search/label/Teresa%20Junquera%20Ibr%C3%A1n
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Interior de cuarto compartido por trabajadoras del Hospital Valdecilla

Residencia de enfermeras

Pabellón 16, en cuya segunda planta se encontraba la residencia de enfermeras,
actual Biblioteca Marquesa de Pelayo

“En Cantabria la palabra luga da nombre al 
rayo de sol que se abre paso entre las nubes en 
un día de tormenta. También significa 
“oportunidad”. La palabra cántabra luga viene 
del latín LOCUS, “lugar”. La Escuela de 
Enfermería de la Casa de Salud Valdecilla 
representó una gran oportunidad, la mayor 
probablemente de todas, en la vida de muchas 
personas, sobre todo mujeres de extracción 
humilde. La Casa, como se llamaba entonces, 
fue su claro en el bosque, su rayo de 
esperanza, en definitiva, su lugar. Nunca 
dejará de serlo”.

+info.

El Pabellón 16 es distinto al resto de pabellones que han llegado hasta 
nosotros. Todos se orientan a la salida y a la puesta del sol, es decir, en 
perpendicular a la bahía, salvo el 16, que es achatado y se orienta a sur, de 
cara a la bahía. Esto es así porque este pabellón era en origen el central, el 
corazón del complejo hospitalario. Lo sigue siendo. En la segunda planta, 
donde hoy se encuentra la Biblioteca Marquesa de Pelayo, estaba la 
Residencia de Enfermeras. Las estudiantes de las primeras promociones, la 
época más dura, todavía recuerdan las difíciles condiciones de internamiento 
a que se veían sometidas. En el ala norte de la segunda planta estaba 
enclavado el conocido como "El barco", una menguada sala, apenas 
ventilada, donde se las hacinaba bajo llave al cuidado de las monjas. Se 
supone que para protegerlas. Se ha puesto recientemente una placa para 
recordarlo. Su memoria es nuestro compromiso.

Residencia de enfermeras
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+info.

https://losdominiosdelcorazonhumv.blogspot.com/2023/04/el-hospital-valdecilla-y-los-dominios.html
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Estudiantes de Enfermería de la Casa de Salud Valdecilla, en el aula

Compromiso con la formación

Personal de Enfermería estudiando en la Biblioteca Marquesa de Pelayo

“No debemos ser altivos ni arrogantes. Muchos 
años de experiencia son pocos años para saber 
acertar. Son muchas las observaciones que se 
precisan para escribir cortas líneas. (…) Ellos 
(futuros profesionales sanitarios) saben que mi 
fantasía gustó de poner los ojos muy en alto. (…) Si 
perseveráis en mis optimismos, con cuerpos 
jóvenes y poderosa voluntad, llegaréis al ideal 
borroso que yo acariciaba: el de enseñar a otros, a 
muchos, lo que a mí no me enseñaron en casa y tuve 
que peregrinar para aprender.”

Doctor Madrazo en Mis propósitos (1919)

+info.

La primera formación impartida en la Escuela de Enfermería se apoyó en el 
Manual de Enfermería editado por el doctor Manuel Usandizaga, a la sazón 
primer Director de la misma. Se trata de una obra colectiva. Todos los 
coautores son compañeros del doctor. Le acompañaron desde la primera 
edición de 1934 hasta la última de 1970, salvo excepciones, caso del doctor 
Téllez Plasencia, que lo hizo solo en la primera. Para la segunda ya estaba 
exiliado. La guerra supuso un bache que, como ocurrió con los Anales de la 
Casa de Salud Valdecilla, se supo superar, no sin pérdidas. El manual, como 
los Anales, constituyen una de las principales aportaciones del Hospital 
Valdecilla a la concordia.

Compromiso con la formación
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+info. +info.

https://elpapeldelasanidadhumv.blogspot.com/2023/04/el-papel-de-la-sanidad-1-un-capitulo.html
https://losdominiosdelcorazonhumv.blogspot.com/2023/07/el-hospital-valdecilla-y-los-dominios.html
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Estudiantes de Enfermería del Hospital Valdecilla con muñeco de recién nacido

Simulación clínica en las aulas

Estudiantes de Enfermería del Hospital Valdecilla con muñeco
que representa paciente encamado

+info.

“La simulación clínica es una metodología que no 
está centrada en la tecnología, sino que se enfoca 
en el cuidado y desarrollo de todas las personas que 
intervienen en el proceso de la salud.
Desde Valdecilla hemos tenido siempre la 
ambición de buscar las más modernas 
metodologías para fomentar el aprendizaje, la 
innovación y la implementación de las mejores 
prácticas clínicas”. 

Ignacio del Moral

Director Gerente Hospital Virtual Valdecilla (2011-2023)

En una de las vitrinas del Salón Noble de la Biblioteca Marquesa de Pelayo 
se conserva un muñeco de trapo con el que las estudiantes que se estaban 
preparando para ejercer como matronas practicaban partos. De trapo, pero 
dentro del muñeco se reconoce, por ejemplo, la fontanela, es decir, los 
huesos que se palpan son reales. Es un muñeco de primera generación, de los 
primeros en el mundo producidos en serie. Es una pieza muy valiosa, como 
también lo era entonces. Hoy por su antigüedad y hace noventa años por su 
exclusividad. En cualquier caso, por simbolizar la apuesta constante del 
Hospital Valdecilla por la innovación. A día de hoy es el Hospital Virtual 
Valdecilla, centro especializado en simulación clínica, de reconocimiento 
internacional, quien ha tomado el testigo. La vanguardia sigue siendo 
nuestro hábitat, nuestro lugar.

Simulación clínica en las aulas
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+info.

https://www.hvvaldecilla.es/
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Enfermeras de Rayos en el Hospital Valdecilla

Revolución en la asistencia

Enfermeras de Rayos en el Hospital Valdecilla

“La Radiología ha experimentado una 
transformación monumental en los últimos 30 
años.Se ha convertido en un campo que se 
encuentra en constante evolución exigiendo 
respeto por todas sus competencias. Se hace 
imprescindible la presencia de la enfermería en 
todos los procesos intervencionistas, cada vez más 
en auge”.

Nieves Bea 

Supervisora de Área Radiología (1986-2016)

+info.

Uno de los primeros Servicios del Hospital Valdecilla fue el de Fisioterapia, 
dirigido por el doctor Téllez Plasencia. Pronto se desdobló, dando lugar al 
Servicio de Rayos, pionero en España. Tanto es así, que Federica Montseny, 
Ministra de Sanidad, la primera de Europa, le pide a Téllez Plasencia 
representar a España en un congreso celebrado en Chicago que coincide con 
la caída de Santander, año 1937. En este congreso internacional el doctor de 
la Casa de Salud Valdecilla expone las características del Servicio de Rayos 
por él creado. La publicación de su ponencia se cancela en España, pero una 
revista científica internacional la recupera transcurrida una década, y gracias 
a ello podemos admirar su planteamiento. La figura de este doctor, capaz de 
multiplicarse, de adaptarse para ser mejor, es un referente. Por eso que el 
Aula Magna del Hospital Valdecilla lleve su nombre. Lo mismo cabe decir 
del personal de Enfermería. Su evolución ha sido constante. Ha ido ganando 
protagonismo. Consecuentemente, también responsabilidad, lo cual implica 
un mayor compromiso. La relevancia, que es ser más útil, mejor, viene 
determinada en un contexto de cambio, en ocasiones acelerado, por la 
capacidad de adaptación. Saber ser distintos para seguir siendo los mismos.

Revolución en la asistencia
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+info.

https://elpapeldelasanidadhumv.blogspot.com/2023/09/
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Diferentes roles profesionales

Enfermeras de la Casa de Salud Valdecilla en el laboratorio

“Poner en marcha la hemodiálisis en Valdecilla, de 
la mano del maestro que fue para nosotros el Dr. 
Llamazares, supuso un reto en la adquisición de 
conocimientos y habilidades, y un impulso para la 
investigación enfermera: queríamos mejorar la vida 
de los pacientes renales”.

Rosa Alonso Nates

Supervisora Servicio de Nefrología (1971-2012)

10.000 hemodialisis HUMV (1988)

+info.

Diferentes roles profesionales
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En la Cantabria tradicional, los pájaros enjaulados solían ser de los hombres, 
pero su cuidado corría a cargo de las mujeres. Por fortuna este esquema está 
obsoleto. No solo porque la mujer haya dejado de trabajar al servicio del 
hombre, sino porque ya no está bien visto tener pájaros enjaulados, o al 
menos esa es la tendencia. El personal de Enfermería nació mujer y estaba 
al servicio del doctor, hombre. Este esquema también está obsoleto, y, al 
igual que en el ejemplo de los pájaros excarcelados, también nos tenemos 
que congratular por ello. En el Hospital Valdecilla los primeros enfermeros 
fueron contratados en el Servicio de Psiquiatría que dirigía el doctor López 
Albo, que también era su Director Gerente, el año 1937, el mismo de su 
exilio. En la misma época el personal de Enfermería decidió ampliar miras, 
ensanchar su horizonte. Las enfermeras no posan en las fotografías de 
época: están trabajando, están, sobre todo, aprovechando una oportunidad: 
la suya y la de las generaciones venideras.
Los avances científico técnicos han ido vinculados a la adquisición de nuevos 
roles por parte de las Enfermeras. Un ejemplo de avance profesional en 
nuestro Hospital fue la incorporación de la hemodiálisis como terapia en 
1971, siendo uno de los primeros hospitales en España en ofertar este 
tratamiento y siendo el germen de la especialidad de Nefrología en nuestro 
país.



Recogemos el testimonio de Rosa Alonso, primera supervisora del Servicio 
de Nefrología sobre el origen y la trayectoria del Servicio de Nefrología:
Su origen no fue una sola cosa, sino la conjunción de varias en un tiempo, en 
un espacio y unas personas. Un MAESTRO (para mi es la persona que 
posee los conocimientos y es capaz de compartirlos con ilusión y generosidad 
para avanzar), y unas enfermeras, entusiastas de su profesión y que 
confiaban en el poder de su hacer, de sus manos, y que notaron el respeto del 
maestro, en su mirada y las ilusionó diciendo: “Un servicio es lo que su 
enfermería fuese”. Y así lo creímos.
Nos fue bien a todos y sin embargo creo que ahora no es así. Tengo mis 
pesares porque no se si en el cambio generacional, por el cambio social, se 
han perdido algunas figuras como, por ejemplo, la del MAESTRO, en todos 
los niveles y áreas, desde las bases, hasta las direcciones.
A veces, la soberbia nos hace sentirnos los mejores, más competitivos en el 
fondo, olvidando que, sin equipo, uno solo es uno. La individualidad no da 
identidad a un equipo por muy buena que se crea la persona.
Tenemos más conocimientos teóricos, pero nos falta humildad para 
aprender del otro, de su experiencia porque el conocimiento se adquiere 
haciéndose preguntas e intentando darles respuesta. En medicina no existe 
la exclusividad ni verdad absoluta. Es como la liebre en los canódromos a la 
que nunca alcanzan los galgos.
No creo que fuéramos los mejores, pero si incansables buscando juntos las 
respuestas a las preguntas que nos hacíamos.
Nuestra fortaleza y bienestar ha sido la confianza y el respeto de nuestros 
pacientes.
Me gustaría terminar con las palabras de un paciente. Él, era un SABIO. 
Respondía siempre a nuestras dudas desde el conocimiento, a todas nuestras 
preguntas de cultura. Por eso le llamábamos SABIO, y decía:
“El que cree que sabe el sabio: comienza sabiendo un poco de todo, cada vez 
sabe menos de más, y al final saba nada de todo”.
En conclusión, creo que la suma del saber, que parte de la experiencia, de la 
humanidad y de sus conocimientos, unido al método científico, conducen 
necesariamente a la verdad. En realidad, buscamos un fin que justifique 
nuestra existencia, la de una profesión, y nos haga responder a las preguntas 
y a la situación de cada paciente y solo así estaremos seguros de cumplir la 
misión.

9b

+info. play video

https://elpapeldelasanidadhumv.blogspot.com/2023/08/el-papel-de-la-sanidad-5-informe-sobre.html
https://www.youtube.com/watch?v=znnLsRUORRw
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Dirección de Enfermería

“El cambio de denominación de Jefatura de 
Enfermería por Dirección de Enfermería tuvo 
profundas consecuencias organizativas. (…)
Cuando la jefatura de enfermería de Valdecilla se 
transformó en una dirección, asumió las cuatro 
competencias directivas: planificación estratégica, 
dirección eficiente, control adecuado y evaluación 
continua. No solo fue una modificación sino la 
oportunidad de reconocer que los responsables 
enfermeros podíamos actuar y proyectar cualquiera 
de esas competencias al resto de la estructura 
funcional enfermera”.

Feli Lois

Primera Directora de Enfermería Hospital Valdecilla (1985-1998)

Organigrama de la Primera Dirección 

Direccion de Enfermería (1985 - 2023) 

+info.

Dirección de enfermería
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Dentro de las sucesivas reformas del Sistema Sanitario en España, que 
confluyeron en la Ley 14/1986, de 25 de abril, General de Sanidad y la 
creación del Sistema Nacional de Salud, tal y como hoy lo conocemos, en el 
año 1985, por medio de una Orden del Ministerio de Sanidad, se 
establecieron los órganos de Gestión de los Hospitales Públicos, tal como 
hoy los conocemos: y la creación de la figura de la Dirección de Enfermería, 
con iguales competencias que la Dirección Médica o la de Gestión y 
Servicios. Se abre desde entonces una nueva etapa de autogobierno que 
impulsa el crecimiento de la enfermería.
De aquella época tenemos el testimonio de Feli Lois, Primera Directora del 
Enfermería del Hospital Universitario “Marqués de Valdecilla”
“El cambio de denominación de Jefatura de Enfermería por Dirección de 
Enfermería tuvo profundas consecuencias organizativas.
Una organización tiene dos ámbitos diferenciados y bien definidos. La 
dirección y la estructura funcional. 
Un jefe de servicio o una jefatura no es un cargo directivo en el sentido 
esencial del término. Forma parte de la estructura, no de la dirección.
Cuando la jefatura de enfermería de Valdecilla se transformó en una 
dirección, asumió las cuatro competencias directivas: planificación 
estratégica, dirección eficiente, control adecuado, y evaluación continua. 



No solo fue una modificación sino la oportunidad de reconocer que los 
responsables enfermeros podíamos actuar y proyectar cualquiera de esas 
competencias al resto de la estructura funcional enfermera.
Así, en 1992 definimos todos los puestos de trabajo de enfermeras y 
auxiliares, en concreto se describieron sus competencias y la carga del 
trabajo que permitió ajustar las plantillas y planificar áreas funcionales. Esta 
documentación todavía se encuentra en las vitrinas del Servicio Cántabro de 
Salud. La ratio enfermera / paciente en Cuidados Intensivos fue definido en 
aquella época. 
Comenzamos la incorporación de la categoría de técnicos en los servicios 
centrales. 
La enfermería asumió el objetivo estratégico de la mejora continua de los 
cuidados y fue la base para futuros proyectos de investigación. 
Todo el personal contó con el apoyo de la primera subdirección de 
enfermería de formación en Valdecilla, para el desarrollo de objetivos 
profesionales y personales. 
Un proyecto estrella fue la definición del equipo quirúrgico de enfermería 
para trasplantes. 
Especialmente significó la autonomía profesional. Las enfermeras dejamos 
de ser Ayudantes Técnicos Sanitarios (ATS) de los médicos para iniciar el 
camino de la Enfermería como profesión independiente y autónoma”.

10b

+info. +info.

https://www.boe.es/buscar/doc.php?id=BOE-A-1985-3573
https://www.boe.es/buscar/doc.php?id=BOE-A-1985-3574


En España la formación como Diplomados Universitarios en Enfermería se 
reguló en 1977 por la Orden de 31 de octubre de 1977 por la que se dictan 
directrices para la elaboración de Planes de estudios de las Escuelas 
Universitarias de Enfermería. Será el paso preliminar que convertirá a la 
enfermería tal y como hoy la conocemos 
En 2008, de la mano del Plan Bolonia, por el que se crea el Espacio 
Europeo de Educación Superior, los estudios universitarios de Enfermería se 
convertirían en Graduado en Enfermería, con un grado de 4 años de 
duración y 240 créditos académicos. 
Con este cambio del plan de estudios se le da un espacio propio a la 
investigación en enfermería que será crucial para el desarrollo de un cuerpo 
teórico propio y ofrecer una atención enfermera basada en la evidencia y la 
reflexión. 
Este cambio permite acceder a las Enfermeras a estudios de máster y 
doctorado en la propia disciplina.

Los estudios universitarios de 
Enfermería

HOSPITAL VALDECILLA
“un viaje de ida y vuelta”

1929 - 2023

11

HOSPITAL VALDECILLA
“un viaje de ida y vuelta”

1929 - 2023

11

Los estudios univeritarios de
Enfermería 

Segunda promoción de Diplomados Universitarios en Enfermería 
Escuela Universitaria de Enfermería Casa de Salud Valdecilla (promoción 1981-1984). 

Primera promoción de Graduados en Enfermería.
Escuela Universitaria de Enfermería Universidad de Cantabria (promoción 2010-2014) 

“Tras una larga lucha por parte del colectivo y con 
el rechazo de la propuesta de planes de estudios a 
nivel de Formación Profesional, se produce en julio 
de 1977 uno de los grandes hitos en el desarrollo 
de la profesión con la integración en la Universidad 
de las Escuelas de ATS como Escuelas 
Universitarias de Enfermería (RD 2128/1977),  
seguida el 31 de octubre con la publicación de una 
orden con las directrices para la elaboración de los 
planes de Estudios Universitarios.
Nuestra escuela se integra de forma plena en la 
Universidad de Cantabria en 1989, lo que 
propiciará la creación del Departamento de 
Enfermería y la obtención de las plazas de titulares 
por enfermeras/os”.

Jaime Zabala Blanco

Facultad de Enfermería. Universidad de Cantabria

+info.

+info.

https://www.boe.es/buscar/doc.php?id=BOE-A-1977-28232
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El trasplante de órganos en el Hospital Universitario “Marqués de 
Valdecilla” comienza en febrero de 1975 con el trasplante renal. A partir de 
los años 80, se han ido incluyendo en la cartera de servicios diferentes tipos 
de trasplante. En diciembre de 1984, se realizó el primer trasplante de 
corazón, posiblemente de los que más repercusión ha tenido. En abril de 
1990 se comienza con el programa de trasplante combinado de riñón y 
páncreas. A finales de ese mismo año, se realiza el primer trasplante de 
hígado. Por último, en marzo de 1997 se realiza el primer trasplante de 
pulmón.
Desde entonces El Hospital Valdecilla se ha consolidado como uno de los 
centros punteros en este programa siendo uno de los primeros centros en el 
mundo en realizar un trasplante cardiaco de un donante fallecido por una 
parada cardiorrespiratoria.
En 2022 se realizaron un total de 262 trasplantes en Valdecilla (64 renales, 
21 cardiacos, 22 hepáticos, 54 pulmonares y 101 de tejidos) que lo convierten 
en uno de los centros punteros en la actividad trasplantadora. Además, 
Cantabria es la primera Comunidad en donación de órganos con una media 
de 82,8 donantes por cada millón de habitantes, casi el doble que la media 
nacional. 

Primer trasplante de corazón
en Cantabria. 1984
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Intervención de trasplante pulmonar

Primer trasplante de
corazón en Cantabria. 1984

Equipo de trasplante de corazón

“En diciembre de 1984 (…) tuvimos la 
oportunidad de realizar el primer trasplante de 
corazón a un paciente, (…). El trasplante fue un 
éxito gracias al equipo del Dr. Gómez Durán. 
Desde el punto organizativo, todo fue a la 
perfección, desde el primero hasta el último de los 
que trabajaron en él”.

Carmen García López “Carmencita”. 

Enfermera Coordinadora hospitalaria de trasplantes del HUMV, 1985-2017. 

+info.

+info. play video

https://www.cantabria.es/web/comunicados/detalle/-/journal_content/56_INSTANCE_DETALLE/16413/10016119?fbclid=IwAR3DwcShLvUYOP5GSEoXGRj-A79U-Uy-ITd--HuWSrCgbHzQvMVaW3hV3Wo
https://www.youtube.com/watch?v=554myH3-LMc


El 2 de noviembre de 1999 tuvo lugar la mayor tragedia que ha ocurrido en 
Valdecilla en todos sus años de existencia, el derrumbe de la fachada 
noroeste del edificio de traumatología.

El Diario Montañés del 3 del día siguiente lo describe de la siguiente 
manera:

“Eran las 09.25 horas cuando un sonido estruendoso, un temblor 
indescriptible y una nube de escombro y polvo se abatieron de golpe sobre 
las dependencias ubicadas en el anexo al edificio de Traumatología del 
Hospital Valdecilla, donde se encontraban en aquellos momentos muchas 
personas, trabajadores y pacientes del centro médico. Luego un silencio 
sobrecogedor y el comienzo de un sinfín de escenas de terror y desconcierto, 
de quienes intentaban salir de aquel infierno o trataban de ayudar a los 
pacientes inmovilizados y a los que habían resultado heridos en el desplome”.

Desprendimiento del 
edificio de traumatología. 1999
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Desprendimiento del 
edificio de traumatología. 1999 

“En situaciones así no reaccionas, no eres capaz de 
hacer nada especial. Acerté a abrir la puerta de mi 
despacho. Era todo humo, no había nada, estaba 
todo blanco.
Desde hacía 2 meses, estábamos trabajando en el 
nuevo Plan Director del Hospital. Éramos 
conscientes de que había que renovarlo. A raíz del 
accidente fue ineludible”.

Elo Canga Villegas. 

Directora Médica HUMV (1996-2000)

+info.

Demolición edificio general (2008)
Reconstrucciones pabellones (octubre 2005-enero 2006)
Demolición edificio general. Vista panorámica (2008)
Demolición edificio general (mayo-junio 2008)



Cuatro trabajadores del hospital fallecieron en aquella tragedia y 15 
personas resultaron heridas.

Inmediatamente, las fuerzas y cuerpos de seguridad del estado, los centros 
sanitarios públicos y privados de Cantabría se pusieron a trabajar 
frenéticamente para ayudar en el rescate y paliar las consecuencias de la 
tragedia. 

La sociedad cántabra una vez más acudió a la llamada de auxilio como 
tantas veces antes y después haciendo cola para donar sangre y 
solidarizándose con víctimas y trabajadores.

Esta tragedia supuso un momento de resiliencia y puso de nuevo en valor el 
“Espíritu Valdecilla”.

Tras todo esto, comenzó la puesta en marcha del Plan Director para la 
reconstrucción de un nuevo Hospital Valdecilla. Esto se fue haciendo por 
fases, finalizando la última en 2015.

13b
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https://losdominiosdelcorazonhumv.blogspot.com/2023/09/el-hospital-valdecilla-y-los-dominios.html
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Unidades docentes.
Especialidades de Enfermería

“Pertenecer a la primera Promoción de la Unidad 
Docente de Matronas de Cantabria ha sido un 
camino difícil, que estuvo lleno de desencuentros y 
tristeza, pero finalmente también de alegrías y 
orgullo.
La creación de la Unidad Docente de Matronas ha 
marcado un antes y un después en la matronería de 
nuestra Comunidad Autónoma, contribuyendo a la 
unión de los profesionales, al desarrollo de la 
propia profesión y a la mejora de la calidad 
asistencial que se presta a las mujeres”.

Begoña Corona Gómez

Matrona, primera Promoción Unidad Docente

de Matronas de Cantabria (2006-2008)

Primera promoción de matronas
Primera promoción de especialistas en pediatría
Segunda promoción de especialistas en salud mental 

La regulación de las especialidades de enfermería   tiene su origen en el 
Decreto de 4 de diciembre de 1953, que facultaba al Ministerio de 
Educación y Ciencia para autorizar la creación de las Especialidades que se 
considerasen convenientes y expedir los respectivos Diplomas para los 
antiguos Ayudantes Técnicos sanitarios (ATS). Desde el año 1957, se 
crearon las especialidades de: Asistencia Obstétrica (Matronas), 
Fisioterapia, Radiología y Electrología, Podología, Pediatría y Puericultura, 
Neurología, Psiquiatría, Análisis Clínicos y Urología y Nefrología.
Con la integración de los estudios de Ayudantes Técnicos Sanitarios en la 
Universidad como Escuelas Universitarias de Enfermería no se procedió a 
desarrollar las especialidades adecuadas a la nueva titulación, sino que, al 
contrario, se autorizó por Orden de 9 de octubre de 1980 a los Diplomados 
en Enfermería a que cursasen las Especialidades existentes para los 
Ayudantes Técnicos Sanitarios, lo que configuró un sistema peculiar y 
atípico de ordenación académica.
Eso da lugar que, en 1987, en plena fase de reforma de la sanidad en España, 
se regule la obtención del título de enfermero especialista constituyéndose 
en aquel momento 7 especialidades (Enfermería Obstétrico-Ginecológica 
(Matronas), Enfermería Pediátrica, Enfermería de Salud Mental, 
Enfermería de Salud Comunitaria, Enfermería de Cuidados Especiales, 
Enfermería Geriátrica y Gerencia y Administración de Enfermería).

Unidades docentes.
Especialidades de Enfermería
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La entrada en vigor de la Ley 44/2003, de 21 de noviembre, de ordenación 
de las profesiones sanitarias, aborda una nueva regulación de las 
especialidades en Ciencias de la Salud, determinando la necesidad de 
proceder a una nueva regulación reglamentaria de éstas, incluyendo las 
especialidades de Enfermería.
En el Real Decreto 450/2005 se reconocen siete especialidades en 
Enfermería:
• Enfermería Obstétrico-Ginecológica (Matrona)
• Enfermería de Salud Mental.
• Enfermería del Trabajo.
• Enfermería Geriátrica.
• Enfermería de Cuidados Médico-Quirúrgicos.
• Enfermería Familiar y Comunitaria.
• Enfermería Pediátrica.
En Cantabria la primera Unidad Docente en crearse fue la de Matronas en 
2006, cuya primera promoción finalizó en 2008.
En 2020 se incorporan a las Unidades Docentes Multiprofesionales la 
formación de Enfermería especialistas en Salud Mental.
En 2023 se convocaron 6 plazas para la unidad docente de matronas, 3 para 
la Unidad docente de Pediatría y 2 para la Unidad Docente de Salud 
Mental.

14b
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Primera Enfermera Doctora en la 
Facultad  de Enfermería de la 
Universidad de Cantabria, 2014

Silvia González Gómez, en el centro, acompañada de sus Directoras de Tesis,
 Mª Jesús Durá y Paloma Salvadores

“Lo que me gusta es investigar en los cuidados 
adecuados para mejorar mi trabajo con los 
pacientes, se puede cuidar e investigar a la vez”.

Silvia González Gómez. Doctora en Enfermería.

 Primera Tesis leída en la Facultad de Enfermería de la

Universidad de Cantabria

+info.

Gracias a la reforma del plan de estudios de 2008 en el que los estudios 
universitarios de se convertirían en Graduado en Enfermería, las enfermeras 
pueden optar al acceso a los estudios de Máster y Doctorado de la propia 
disciplina. 
Este hecho permitió romper un “techo de cristal” en enfermería capacitando 
a las enfermeras en competencias en investigación dentro de su propia rama 
de conocimiento.
Esta generación de conocimiento propio está transformando el cuidado de la 
salud y reconociendo las necesidades de la enfermería y de la sociedad a la 
que sirve para mejorar los cuidados que se prestan en nuestra Comunidad.
Desde la primera tesis leída en la Facultad de enfermería de la Universidad 
de Cantabria en 2014 hasta la actualidad, se han leído un total de 17 tesis 
doctorales.
En estos años, gracias a la aportación de estos premios, 12 ganadores del 
premio han podido desarrollar su tesis doctoral

Primera Enfermera Doctora en la 
Facultad de Enfermería de la
Universidad de Cantabria. 2014
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+info.

 Primera Tesis leída en la Facultad de Enfermería de la
Universidad de Cantabria dirigida por Enfermeras y con Tribunal Enfermero

https://repositorio.unican.es/xmlui/handle/10902/372
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15 de mayo 2016, fin del 
traslado al complejo de las tres
torres de las unidades de la
Residencia Cantabria

“El traslado del bloque materno-infantil fue el más 
complejo, se realizó en un intenso fin de semana. 
Ha sido un orgullo participar en un momento 
histórico como fue el cierre de la Residencia 
Cantabria, emblemático edificio que ha visto nacer 
a muchas generaciones de nuestra Comunidad”.

Lourdes Pérez del Castillo.

Enfermera Coordinadora de Traslados HUMV (2015-2022)

+info.

Cierre Residencia Cantabria (2016)

El 15 de mayo de 2016 culmina otra etapa de la historia de Valdecilla, el 
cierre de la Residencia Cantabria y el traslado de todos los servicios al 
Hospital Valdecilla tal como lo conocemos hoy, dentro de lo previsto en la 
Fase III del Plan Director del Hospital Universitario “Marqués de 
Valdecilla”.
La Residencia Cantabria se abrió el 1 de agosto de 1969 y durante todo este 
tiempo, más de 250.000 cántabras y cántabros, nacieron en sus 
instalaciones.

15 de mayo 2016, fin del traslado
al complejo de las tres torres de la
Residencia Cantabria 
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+info.play video

https://appsxpro.humv.es/estaticos/docs2023/video_residencia_cantabria.mp4
https://www.eldiariomontanes.es/cantabria/201605/12/adios-querida-residencia-20160511224002.html
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De Escuela a Facultad de 
Enfermería. 2018 

“La asociación existente entre los estudios 
superiores y los centros donde se podían cursar, las 
facultades, no solo era una cuestión de forma, (…), 
tenía un valor simbólico importante. Por ello, el 18 
de diciembre de 2017 la Escuela Universitaria de 
Enfermería “Casa de Salud Valdecilla”, en Junta 
Extraordinaria de Centro, aprobó por unanimidad 
solicitar el inicio del proceso de cambio de 
denominación a Facultad de Enfermería (…).
Aunque el nombre “Casa de Salud Valdecilla” ya 
no nos acompañe, forma parte de nuestro legado y 
es responsable de parte de lo que somos”.

Cristina Blanco Fraile

Decana de la Facultad de Enfermería. Universidad de Cantabria 

Interior de una clase

+info.

Alumnos frente al cartel de la Facultad de Enfermería
(Fotografía de  David S. Bustamante/Universidad de Cantabria)

La Universidad de Cantabria ofrece formación en Enfermería desde 1929. 
Fue la escuela más antigua de España y en 2017 cambió su nombre de 
Escuela Universitaria de Enfermería “Casa de Salud Valdecilla” a Facultad 
de Enfermería. Con una nota de corte de 11,76 en 2022 y 83 plazas ofertadas 
en 2022, su enfoque formativo tiene un fuerte componente práctico (2.412 
horas de prácticas en centros sanitarios y sociosanitarios) para que al 
finalizar su carrera los graduados puedan responder eficazmente a las 
necesidades sociales en materia de salud. Año tras año, la facultad de 
enfermería se sitúa entre las tres mejores facultades de enfermería de España 
según el Ranking de La Fundación Conocimiento y Desarrollo (CYD).
La Junta de Escuela, en sesión extraordinaria celebrada el día 18 de 
diciembre de 2017 aprobó solicitar el cambio de nombre en la denominación 
del Centro, pasando de: Escuela Universitaria de Enfermería “Casa de 
Salud Valdecilla” a FACULTAD DE ENFERMERIA. El Consejo de 
Gobierno de la Universidad de Cantabria, en sesión ordinaria celebrada el 
día 24 de enero de 2018 aprobó esta Resolución. El Consejo Social de la 
Universidad de Cantabria aprobó la modificación, en sesión celebrada el día 
26 de marzo de 2018. Finalmente, el Consejo de Gobierno de Cantabria, en 
sesión de fecha 5 de abril de 2018, aprobó el Decreto 27/2018, por el que se 
modifica el centro de la Universidad de Cantabria Escuela Universitaria de 
Enfermería Casa de Salud Valdecilla, por Facultad de Enfermería (BOC nº 
73, de fecha 13 de abril de 2018).
Recogemos aquí las palabras de Cristina Blanco, Decana de la Facultad de 
Enfermería de la Universidad de Cantabria en relación a este tema: 

De Escuela a Facultad de
Enfermería. 2018
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El Espacio Europeo de Formación Superior marca un antes y un después en la formación de la 
enfermeras y enfermeros en nuestro país. En 2010 no solo se ve afectada a la ordenación de las 
enseñanzas estableciendo un eje común en todos los títulos de Grado, sino que significa algo 
intangible pero muy importante para la profesión, ser igual que las demás titulaciones. Esto, 
que puede parecer obvio, significaba en ese momento materializar la realidad que desde 
sectores muy comprometidos de la profesión había sido demandada en la calle, pero era 
anhelada por su conjunto.
Ese primer paso, el de percibirse en igualdad, fue parejo a una realidad académica: la 
posibilidad de progresar académicamente, accediendo a los estudios de máster y doctorado. 
A partir de ahí nacen unas generaciones de enfermeras con formación investigadora certificada 
que inician su producción científica en el ámbito de la profesión, aunque en primera instancia 
circunscritos al trabajo académico, posteriormente se han ido incorporando también al 
asistencial.
La asociación existente entre los estudios superiores y los centros donde se podían cursar, las 
facultades, no solo era una cuestión de forma, en el caso de nuestra disciplina tenía un valor 
simbólico importante. Por ello, el 18 de diciembre de 2017 la Escuela Universitaria de 
Enfermería “Casa de Salud Valdecilla” en Junta Extraordinaria de Centro aprobó por 
unanimidad solicitar el inicio del proceso de cambio de denominación a Facultad de 
Enfermería. La argumentación fue clara, necesitábamos proyectar con nuestro nombre lo que 
hacíamos y quiénes éramos. Hay que tener en cuenta que el profesorado que formaba y forma 
parte de nuestro centro está sometido a procesos de selección en los que la acreditación es 
común al resto de la universidad pública.
En ese momento bastantes universidades ya habían hecho el cambio de denominación de las 
escuelas universitarias a centros superiores, aunque en numerosos casos perdiendo su 
identidad. Nuestra petición era clara, queríamos ser centro propio y, a buen seguro, nuestra 
historia avaló que así fuera y que no hubiera dudas dentro ni fuera de la UC, aunque el nombre 
“Casa de salud Valdecilla” ya no nos acompañe, forma parte de nuestro legado y es responsable 
de parte de lo que somos.
• El Consejo de Gobierno de la Universidad de Cantabria, en sesión ordinaria celebrada 
el día 24 de enero de 2018 aprobó esta Resolución. 
• El Consejo Social de la Universidad de Cantabria aprobó la modificación, en sesión 
celebrada el día 26 de marzo de 2018. 
• Finalmente, el Consejo de Gobierno de Cantabria, en sesión de fecha 5 de abril de 2018, 
aprobó el Decreto 27/2018, por el que se modifica el centro de la Universidad de Cantabria 
Escuela Universitaria de Enfermería Casa de Salud Valdecilla, por Facultad de Enfermería 
(BOC nº 73, de fecha 13 de abril de 2018).

Cristina Blanco Fraile, Decana
Facultad de Enfermería. Universidad de Cantabria
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https://boc.cantabria.es/boces/verAnuncioAction.do?idAnuBlob=324897
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Pandemia COVID. 2020

“Lo que nos pasó entonces fue que todo el mundo 
dejó un poco sus intereses personales e incluso 
profesionales y predominaron los valores para 
sacar a los pacientes adelante. Y esa unión, no solo 
de los profesionales de los servicios especializados 
entre ellos mismos, sino de todas las categorías 
profesionales, lo recordaremos siempre. Fueron 
momentos muy emotivos, en los que nos 
necesitábamos como profesionales y como 
personas. Y lo conseguimos”

Rafael Tejido García. 

Gerente del HUMV (2019-2023)

+info.

El 29 de febrero de 2020 ingresó en el Hospital Universitario Marqués de 
Valdecilla la primera paciente COVID. Sin saber todavía lo que se nos venía 
encima, el hospital tenía preparados los circuitos y protocolos en caso de 
necesidad, aunque la avalancha de casos que sufrió el hospital hizo necesario 
rediseñarlos en innumerables ocasiones, ya que una cosa que caracterizó al 
hospital desde el comienzo de la pandemia, fue la capacidad de adaptarse a 
un entorno muy cambiante y que necesitaba de una actuación rápida y 
segura en cada uno de sus pasos.  Es el momento de reestructuración de 
equipos, la creación del Equipos COVID compuesto de profesionales de 
distintas disciplinas, de puesta en marcha de nuevas estructuras en el 
hospital adecuado a las necesidades de la población de Cantabria

El hospital se convierte en dos hospitales en uno, la zona COVID y la 
NO-COVID, pero su totalidad, todo el personal que compone el Hospital 
Universitario “Marqués de Valdecilla” dió lo mejor de sí mismos. 

Lo recoge muy bien las palabras del Jefe de Servicio de Psiquiatría, Jesús 
Artal, en el libro “Cuando fuimos mejores”, de Isabel Giménez García:

“las distancias entre servicios, entre compañeros, entre categorías, 
desaparecieron. Todos hemos estado remando en la misma dirección y se ha 
creado un clima genuino de una unión que no se había visto nunca”.

Pandemia COVID. 2020
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Compañeras del servicio de Urgencias
poniéndose el Equipo de Protección Individual
(EPI)

La vida sigue

Equipo de la Unidad de Cuidados Intensivos atendiendo
a un paciente

Planta de hospitalización
COVID

Mirada

https://www.humv.es/wp-content/uploads/2023/07/libro_COVID_humv_web.pdf
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“Nuestra vinculación con la Sanidad de Cantabria 
tiene una trayectoria que se prolonga por varias 
décadas y en distintos ámbitos. Desde la 
adquisición de las primeras ambulancias en la 
década de los sesenta, diseminadas por toda la 
geografía regional que prestaron un servicio 
encomiable en los ámbitos periféricos, hasta la 
actualidad, hemos cubierto un trecho que nos ha 
permitido conocer y apreciar la importancia del 
sistema sanitario y de manera especial el trabajo y 
dedicación de sus profesionales”.

Fundación Caja Cantabria

Convocatoria Nacional 
Proyectos de Investigación

Enfermería Valdecilla.
1999 - 2023

25 años

+info.

El progreso del conocimiento, nuestra necesidad de conocer, es el 
primordial motivo de toda investigación. La investigación constituye junto 
con la gestión, la práctica y la educación, uno de los cuatro pilares en los que 
se fundamenta la Enfermería.
La investigación en enfermería se centra primordialmente en el desarrollo 
del conocimiento sobre la enfermería y su ejercicio, incluida la atención a las 
personas sanas y enfermas. Va dirigida a la comprensión de los mecanismos 
fundamentales que afectan a la capacidad de las personas y las familias para 
mantener o incrementar una actividad óptima y minimizar los efectos 
negativos de la enfermedad.
En el año 1999, el Hospital Universitario “Marqués de Valdecilla” (HUMV) 
convoca el 1º Premio de Investigación en Enfermería, financiado por Caja 
Cantabria y dotado con un millón de pesetas, destinado a premiar proyectos 
de investigación inéditos, elaborados por personal de enfermería que realiza 
su actividad profesional en el H.U.M.V.
Desde el año 2001 (3ª edición), la convocatoria se hace extensiva a las 
enfermeras/os de todo el territorio nacional, con el propósito de contribuir a 
la difusión de la labor investigadora del Hospital.
El premio se concreta en una Beca de 4000€, a la que podrán optar 
proyectos realizados por profesionales de enfermería de todo el estado 
español y otro premio 2000 €, destinado exclusivamente a proyectos 
realizados por profesionales de enfermería de nuestro hospital.

25 años
Convocatoria Nacional Proyectos de
Investigación Enfermería Valdecilla
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+info.

https://appsxpro.humv.es/estaticos/docs2023/memoria_cientifica_25_anios.pdf
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El Hospital en el 2023

“Las enfermeras continuaremos cuidando, 
liderando, organizando y formando, por lo que hay 
que sumar esfuerzos para conseguir ser mejores 
profesionales en un sistema sanitario que no deje a 
nadie atrás”.

Gema García López 

Directora de Enfermería HUMV (desde 2019)

Hospital Universitario Marqués de Valdecilla

El Hospital Universitario “Marqués de Valdecilla” es hoy en día un hospital 
moderno, en evolución constante y con el objetivo de avanzar en los 
conocimientos que hagan posible la consecución de nuevos tratamientos y 
formas de proceder. La autocrítica y la necesidad de ser mejores para 
nuestros pacientes son nuestro impulso desde 1929.

Es un centro de tercer nivel con 900 camas, que realiza cada día más de 
2.000 consultas especializadas y una media de 70 intervenciones en sus 30 
quirófanos dotados de tecnología de vanguardia.

Valdecilla sigue siendo el buque insignia de la sanidad cántabra y referencia 
nacional para patologías y procedimientos de elevada complejidad. Es 
Centro de Referencia para 8 patologías (trasplante pulmonar, trasplante de 
páncreas, trasplante renal cruzado, trasplante hematopoyético infantil, 
enfermedades autoinmunes sistémicas, ataxias y paraplejias hereditarias, 
atención a la patología vascular raquimedular y tumores renales con 
afectación vascular). Ha sido reconocido con el sello QH dos estrellas por su 
calidad, la certificación en el IHHI (Índice de Humanización de Hospitales 
Infantiles) y dispone de más de 20 servicios y unidades certificados con la 
ISO 9001 además de otras certificaciones de calidad propias de cada 
especialidad.

Pero más allá de su calidad técnica, también destaca es la calidad humana 
de sus trabajadores, volcados en el cuidado de la sociedad cántabra.

El Hospital en el 2023
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Queremos finalizar esta exposición con unas palabras de la Directora de enfermería 
del Hospital Universitario “Marqués de Valdecilla”, Gema García, publicadas en la 
editorial del Boletín de enfermería de septiembre-octubre de 2023, titulada “SOY 
ENFERMERA”:

Estamos viendo que la profesión enfermera cada vez requiere una formación más 
especializada y de alta capacitación, de forma que pueda ejercer no sólo su papel 
cuidador, sino que además tenga una visión de futuro, convencidos de su papel 
educador, investigador y de gestión, que nos haga avanzar como profesionales con 
entidad propia, siguiendo las líneas actuales de gestión que colocan al paciente como eje 
sobre el que pivotar nuestras estrategias de conocimientos, habilidades y actitudes y 
ejercer el cuidado siempre basado en la mejor evidencia posible.

Creo en la necesidad de consolidar un perfil más avanzado, más autónomo y resolutivo 
de la enfermera, identificando nuevas áreas de intervención y desarrollando nuevas 
competencias, abriendo nuevos caminos e impulsando las especialidades de enfermería.

No tenemos un oficio en el que uno pueda acomodarse y ver la vida pasar con el mínimo 
esfuerzo y vivir de éxitos pasados. Nos debemos al paciente que se pone en nuestras 
manos y es nuestro deber estar siempre a la última en conocimientos y al máximo de 
nuestras capacidades para poder atenderle con la solvencia, con la implicación y los 
recursos que merece.

Nuestros objetivos principales como enfermeras, como profesionales de la salud, son 
promover la excelencia de los cuidados, impulsar la investigación, la docencia y la 
formación.

En nuestro hospital, desde el Área de Calidad, Formación, Investigación y Desarrollo, 
hemos impulsado la investigación en cuidados ofreciendo una serie de servicios en 
cuanto a asesoría y apoyo metodológico. Dentro del área, la unidad de formación 
continuada tiene como objetivo diseñar y ofertar un programa formativo que dé 
respuesta a los problemas detectados, a las innovaciones y mejoras tecnológicas, a las 
nuevas herramientas y a las nuevas formas de trabajo con el claro compromiso de 
cumplir los estándares de la CFC (Comisión de Formación Continuada), por lo que la 
acreditación es una prioridad.

Esta unidad fue la primera en acreditarse en Cantabria en el año 2017, lo que supone 
el nivel máximo posible en este campo y un paso adelante en la gestión de las actividades 
formativas del hospital. Mantener este nivel de calidad en el área supone un gran 
esfuerzo que ha dado sus frutos consiguiendo este año la reacreditación. 
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También destacar que se han apoyado iniciativas como la participación, siendo Host 
regional, en el programa de Implantación de Buenas Prácticas en Cuidados a través de 
Centros Comprometidos con la Excelencia® o BPSO® y formar parte del proyecto 
Nursing Research Challenge® con el objetivo de impulsar la investigación enfermera.
Nos enfrentamos a retos muy importantes. Vemos día a día que la ciencia no para y la 
comunidad científica ha vuelto a coger carrerilla para recuperar el tiempo perdido.
Vienen años para consolidar la medicina de precisión en todas sus disciplinas, terapias 
individualizadas, abordajes personalizados e investigación dirigida a las 
particularidades de cada paciente.

Cada enfermo es un mundo y el cambio de paradigma ya está hecho. La tecnología, con 
herramientas de inteligencia artificial, se ha puesto a disposición de los investigadores 
y profesionales de la salud y no hay tiempo que perder.
La tecnología ha permitido que muchas veces, lo primero que veamos de nuestro 
paciente sea una prueba de imagen. En las consultas tenemos una pantalla que nos 
separa del enfermo y a menudo nos olvidamos del contacto y la mirada. Si el progreso 
de la tecnología no se acompaña de humanismo, acaba convirtiendo a los profesionales 
en una especie de ingenieros de la salud.

La medicina debe estar al servicio de las personas y la sociedad, lo que pone en evidencia 
la importancia de la enseñanza de la empatía. Nuestras facultades de enfermería y 
medicina debieran de tener asignaturas de humanidades para recuperar la 
sensibilidad, y que la humanización sea el eje de nuestro sistema sanitario.
Nuestra finalidad es siempre ayudar. Tenemos que trabajar desde la propia 
personalidad y honestidad con el paciente. 

La emergencia sanitaria que hemos atravesado ha puesto de manifiesto la necesidad de 
una Sanidad Pública fuerte y solidaria.

No podemos depender del viento que sople en cada momento.
Los ciudadanos esperan profesionales con una sólida formación científica y técnica, 
combinada con habilidades comunicativas que generen seguridad y confianza.
Tras el traspié de la pandemia, debemos estar preparados para modificar nuestro 
ámbito y manera de trabajar.

Esto no acaba aquí. Las enfermeras continuaremos cuidando, liderando, organizando 
y formando, por lo que hay que SUMAR esfuerzos para conseguir ser mejores 
profesionales en un sistema sanitario que no deje a nadie atrás.

Un abrazo
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